

EL PARTIDO LIBERAL

BI-SEMANARIO

Organo de los intereses generales del pais en todos los ramos de la vida publica

IMPRESA Y OFICINA,
CALLE DEL GENERAL FERNANDEZ

San José, jueves 8 de mayo de 1890.

AÑO 1.—NÚM 30

DIRECTOR Y PROPIETARIO.—Carlos Francisco Salazar.

EL PARTIDO LIBERAL.

CALENDARIO.

Mayo de 1890.—Tiene este mes 31 días.

Jueves 8.—La aparición de San Miguel Arcangel, y San Dionisio obispo y confesor.

ENSEÑANZA.

He aquí el problema planteado ya en toda la República y no resuelto todavía a pesar de las fuertes erogaciones del tesoro público, en el sentido de hacer una verdadera transformación positiva de adelanto y de progreso.

Se trata, no de gastar menos en este monumento del saber; en este monumento del siglo en que vivimos, en que todo se indaga y se analiza, mediante la educación y la cultura que son las mejores fuentes de la razón, para hacer hombres de carácter y para dar a el alma humana esa nobleza y sentimientos finos y delicados que sólo salen de una inteligencia bien cultivada, del trabajo intelectual y reflexivo.

Si el talento y la ilustración se heredaran como los bienes muebles é inmuebles ó si fuera fácil conseguir la cultura con sólo ser hijo de un hombre inteligente, la nobleza de sangre sería hoy también la nobleza de ideas y del talento, que en resumen es la única que vale ante el buen criterio de todos los hombres serios.

La educación del espíritu afecta de tal modo el sistema nervioso y todo el organismo, que viene á dar cierta forma física, que indudablemente, mejora la raza, haciéndola mucho más fina y sensible que los que se dedican á las artes manuales.

Se habla hoy del basto plan de enseñanza de la Administración pasada. Basto, extenso es el plan de enseñanza ¿quien lo duda? él fué elaborado bajo el Ministerio del Doctor Castro, como ley fundamental, como principio general, perfectamente analizado por personas de reconocida competencia, en él trabajó como el primero, como profesor número uno el sabio Bertoglio de grata y feliz memoria para la juventud inteligente del país y muchos profesores más, cuyos nombres son de todos conocidos y que omitimos por modestia.

Ese plan que abraza la enseñanza elemental, media, superior y profesional, ha sido todo estropeado, ha sido todo hecho girones y retazos por quien desconociendo la enseñanza creyó, que él y sólo él bastaba para dar forma y vida á un asunto tan delicado, en el cual no basta tener afluencia maravillosa ni ser hombre inteligente ni tener la mejor intención de hacer bien, si se desconocen muchos puntos flujos q'sólo se desarrollan con la consulta y la discusión, y más tratándose de leyes que han de ser generales y que talvez van á perjudicar notablemente á la juventud

Nada hay más sublime que educar á los pueblos, nada hay más humanitario y santo que despejar la inteligencia de la fría y oscura ignorancia, para que la luz penetre hasta en el más pobre aposento y justo es que todos coadyuvemos á ese inmenso bien,

Extenso es el plan docente planteado, muchas son las leyes y reglamentos; pero son más los ideales, son más los juegos de inmigración y los golpes de ilusión fantasmagórica que nada de real ni positivo; y esa gloria la más gloriosa de la administración que hoy termina, puede ser cantada en infinitos tonos, y según el entusiasmo simpático é interesado de quienes la defienden; aunque no sea más que copia exacta de aquella otra, que todavía nos hace reír y que se había hecho ya el punto de partida de todos los que doraban la situación del país, diciendo en cuanta ocasión se les presentaba: que la república tenía más maestros de escuela, que soldados en servicio activo. ¿Qué puede esperarse de la enseñanza y escuelas de un pueblo donde cualquiera podía aspirar á una de las primeras plazas vacantes de las escuelas, con sólo la orden verbal del Jefe del Estado ó bien interesando influencias y simpatías?

¡Maldita enseñanza diremos siempre si ha de estar sujeta á los círculos de partido, á la adulación y á la farza estúpida y ruin, si ha de ser mañana amparo de estafernos y privilegio exclusivo de las simpatías y del cariño!

Cierto es que hoy se da más libertad á los Inspectores provinciales para que ellos propongan y remuden el personal docente conforme á sus aptitudes y méritos; pero el sistema viejo se ha arraigado tanto y ha echado tan hondas raíces que la falta de aptitud se sustituyen todavía con el color político, la intriga y las influencias.

¿Para qué sirve un basto plan de enseñanza si á más de no tener el desarrollo práctico que necesita y un personal abundante y serio, es en el fondo una pura fórmula, que se llena con vanidad y pura ostentación; si á más de tener mil defectos de sistema, de método, merece de graduación precisa que dé mejor porvenir á todos los que se dedican á la luminosa y benéfica carrera del profesorado y no esté siempre sujeta á la pasión y caprichos de Gobernadores, Jefes Políticos, Inspectores y Ministro del ramo.

Cantar goría sin hechos que no sólo abundan, sino que prueben hasta la evidencia el adelanto y progresos alcanzados en instrucción, no dejan de ser entusiasmos del momento, de quien pobremente no puede presentar otro argumento, que se gasta tres veces más en la educación que antes y que se tienen magníficos aparatos y material científico y que si intelectualmente se pierde, en cambio se ha hecho buya en Norte América y en Europa con la contratación de profesores extranjeros.

En la enseñanza elemental á pesar del sin número de asignaturas

que se le exigen á cada niño para que en resumen no aprenda ni lo más esencial ni fundamental, no se hace sentir tanto el desbarajuste, como en la enseñanza superior, donde el desquisamiento ha sido por demás ruin y de trascendental significación; aquí sí que se ha consumido y enterado la enseñanza á mayor profundidad que como se haya sumergida la Universidad, para vergüenza y execración de los que más contribuyeron á la destrucción del único cuerpo independiente que se conservaba como honra nacional de gloria y de prosperidad.

GACETILLA.

ENTRE concurrencia numerosa y escogida de Cartago y San José se celebró en la Iglesia de la villa del Paraíso el enlace de nuestro querido amigo don Juan S. García con la señorita Jesús Marín.

De la Iglesia se acompañó á los novios hasta la casa del Sr. García donde esperaba á la concurrencia la buena y bondadosa madre de don Juan S. García, con rica y suntuosa fiesta donde no faltó nada que desear; desde el ruidoso Champagne, vinos exquisitos y licores, hasta un abundante lunch, baile, refresco, sangrías, cerveza, coñac y espáncion recíproca de los dueños de la casa y de toda la concurrencia; donde con la mayor confianza y animación se manifestaba el regocijo, la alegría y el buen humor de todos. La novia ricamente ataviada, con magnífico traje de bello gusto artístico, y con cara placentera que manifestaba dicha y el novio con su carácter noble y risueño de quien se haya feliz seguía por todos lados á su elegante y simpática compañera. Dicen que no hay felicidad en la tierra, pero la relativa y la de todas las ilusiones que encantan y que parecen elevar al hombre á un mundo desconocido en el que sólo oye ternura, cariño y esa dicha con que se unen dos corazones que antes se buscaban y que en sus ojos leían el ideal que perseguían, es sin duda el momento y horas que siguen á la bendición nupcial; créo que en la tierra, es la mejor dicha, es el colmo de todas las aspiraciones humanas.

A las 5 p. m. se llamó á comer, la comida fué un verdadero banquete, fué preparada por el señor don Domingo Pierantonelli y su estimable señora Adela y con sólo esto basta para que en ella no faltara nada y para que fuera una fiesta del verdadero arte culinario.

La comida se amenizó con esas piezas dulces y suaves, que también saben ejectar los maestros de la sociedad Euterpe de la ciudad de Cartago y con algunos sentidos brindis de los amigos del señor García.

Se hubiera podido continuar toda la noche y amanecer, teníamos excelente música y señoritas alegres, y bien dispuestas á la alegría; pero circunstancias locales que nunca faltan entre algunos de los que se hallaban en la calle gente que no olvi-

da el rencor y las sizañas de los partidos políticos, se empezaron á oír algunas expresiones groseras y creímos oportuno retirarnos para evitar esas provocaciones políticas, que por suerte si quedan y si se guardan, es sólo por gente vulgar y de malos sentimientos y talvez de antecedentes conocidos.

Se concluyó pues todo con el mayor orden y nos retiramos dejando á tan simpática pareja gozando de la luna de miel y de eterna dicha.

HOY tomará posesión del mando supremo de la República el Lic. don José Joaquín Rodríguez. El Partido Liberal espera que su período constitucional, sea un período de paz, de orden y de libertad democrática, para que sea fecundo en bien y prosperidad del país. Así lo aguardamos, sin que nos quede nada bajo ni ruin por más que seamos de otro partido.

Razón, honradez y patriotismo son las mejores condiciones de los hombres de orden y de alma levantada.

TIENE el partido constitucional en la capital de la República jefes muy decentes y educados, generosos á carta cabal; pero no así en las provincias donde con raras excepciones talvez hay más jefes inflados que buenos partidarios. En las provincias lo reducen todo á interés personal, á pasión, á odios y á charlatanería; es divertido ver como se hacen personas serias y graves individuos que creen que la ilustración y el talento se compran con sólo andar de paquete y convertidos en figurines.

Pobre gente la que reduce sus infulas y su valor á tan poca cosa. En un país grande talvez la pegaban, pero aquí que todos nos conocemos ¿Qué tal?

REPRODUCCION.

El nuevo Presidente de Venezuela.

Notable ha sido la peroración del nuevo Presidente de la República de Venezuela, Doctor Andueza Palacio, al ser juramentado en el Congreso Nacional para el ejercicio de su alto cargo. Ese discurso viene á ser complemento del que publicamos en el número 214 de EL AVISADOR, y que pronunció en el acto de instalar la cámara de diputados, el 24 de febrero próximo pasado; en él define francamente su programa de gobierno, de elevada política y de acatamiento, al amparo de la ley, de todas las aspiraciones legítimas.

“Seré el primer servidor de la ley dijo en un pueblo civilizado, altivo y libre, porque no quiero ser el primer capataz de una horda de esclavos idiotizados por el servilismo.” Después de la brillante administración del Doctor Juan Pablo Rojas Paul, fundador de la República práctica, el libertador de la prensa, que es el alma de los pueblos libres, se

ha hecho imposible en la patria la re tauración de viejos ídolos, muertos definitivamente en la conciencia popular, La arbitrariedad, el despotismo, la fuerza y el terror han pasado ya como sombras ¡ay! pero dejando hondas huellas de su doloroso reinado. De hoy más sólo la libertad y el derecho de palabra tendrán cultos, sólo la justicia tendrá altares intangibles. Pero yo no comprendo la libertad como el patrimonio de un círculo o de una parcialidad política, sino como el patrimonio de todos los venezolanos y de todo ser pensante y libre: yo no la comprendo como la bacante desnuda por la crápula, coronada de pánpalos, ébria de vino, con la voz enronquecida por la orgía, sino como diosa plácida que reparte, con equitativa igualdad, derechos y deberes, y preside sonreída el banquete de la rateridad humana."

El señor Andueza Palacio declaró después que no se consideraba como caudillo de ningún partido político, sino como el Jefe de la nación entera, como "el estricto cumplidor de la Constitución y de las leyes, sordo á las insinuaciones de la lisonja y de la adulación y mudo para responder á las exigencias tumultarias;" aunque desde luego siendo siempre uno de los principales defensores del partido de la causa liberal en cuyas filas se cuenta. Y como vigilante de su conducta, como examinadora, consejera y acusadora en todos sus actos, llamó á la prensa libre, la gran conquista de Rojas Paúl.

"Yo quiero prensa libre dijo, como el pensamiento; pero prensa patriota y bien inspirada, que refleje todos los matices de la opinión pública, que escriba, que analice, que castigue todos los actos de mi gobierno con severa justicia, y que sea en fin, como el gran reflector de las necesidades públicas, y no la cloaca inmunda de odios y pasiones virulentas y salvajes. Es á la juventud, alma del porvenir, á quien toca esgrimir esa arma poderosa contra las arbitrariedades, que ha puesto en sus manos el demócrata fundador de la República práctica"

Con viril indignación al referirse á la cuestión Guayana dijo, oigo las siguientes palabras que en los pueblos latinos son significativas, porque llegado el momento tienen acción práctica:

"Buscaré por todos los medios posibles, por todos los medios que la ley ponga en mis manos, el inmediato término de la cuestión Guayana, esa espina que tengo continuamente clavada en el corazón; solicitaré el apoyo moral y si es posible la alianza con todos los pueblos civilizados de la tierra; pero si todos ellos permaneciesen sordos al reclamo de nuestra justicia, como lo ha dicho e locuentemente el Presidente de este Cuerpo, entonces, señores, lanzaremos las legiones populares, sobre el audaz invasor, y antes de permitir que apague su sed con una totuma de agua de nuestro caudaloso Orinoco, según la frase del gran patriota Level, presentaremos al mundo el espectáculo de una nueva ó desgraciada Numancia"

Solicitó, por último, el apoyo del congreso para el desempeño de su tarea, del ejército nacional rodeado de la juventud y del pueblo de Venezuela, y concluyó con el siguiente párrafo magistral, que sintetiza toda su política y sus nobles aspiraciones:

"No soy un agradecido vergonzante: desde esta altura proclamo toda mi gratitud á mi noble y generoso amigo el Doctor Rojas Paúl"

mo al congreso de mi patria, y pido á este todo su apoyo: y no que confunda la debilidad con el patriotismo, ni mucho menos que olvide sus sacratísimos deberes. No: ni yo puedo pedir eso, ni podría otorgármelo la cámara. Quiero que sea tan independiente como la época que alcanzamos, pero tan abnegada y patriota como el patriota fundador de ella. Y es eso tanto más así, cuanto que para significaros el profundo respeto que os profeso, me permitiréis recordaros la célebre frase de los aragoneses en el juramento de sus reyes: "Cada uno de vosotros valéis tanto como yo; pero todos juntos valéis más que yo."

Huelhan los comentarios; nada podríamos agregar á las palabras del sucesor de Rojas Paúl; ellas iluminan con luz que ofusca, los horizontes hasta hace poco en profunda noche, del porvenir de Venezuela. (De "El Avisador Hispano Americano.")

"Bola de Nieve" en Costa Rica.

Así se llama don Anselmo H. Rivas, Redactor del periódico cachureco "El Diario Nicaguense," en el que rulinna insultos contra los hombres que de corazón aman la Union de la América Central. Actualmente se encuentra en Costa Rica; trabajando en contra de la honrada administración del digno Doctor Saca.

En su blanca y tembloosa mano tremola el roto estandarte del separatismo; en su pecho late la negra péndula que le devora; sus esperanzas perdidas, hundiéndose para siempre el buque cargado de patrañas, armas gastadas del partido conservador. Es una araña pica-caballos, como se le ve en el palacio de San José, comprometiendo cuanto está á su alcance; la víbora que se arrastra ofrece concepciones acerca del Canal, modificaciones de tratados, y lo que es peor no dejar de trabajar por la separación. (Continuará.)

AVISOS

Ferrocarril de Costa Rica.

DIRECCIÓN CENTRAL.

Para el 8 de mayo de 1890.

Ese día se suspenderá el tráfico ordinario de los trenes, y en su lugar habrá el siguiente itinerario.

Para San José.

Sale de Alajuela y Cartago para San José, y las demás estaciones de tránsito:

A las 7 a. m.
" " 9-30 a. m.
" " 3-45 p. m.
" " 6-30 p. m.

Para las provincias.

Sale de San José para Alajuela ó Cartago y demás estaciones de tránsito:

A las 8-15 a. m.
" " 2-30 p. m.
" " 5 p. m.

El precio de pasajes entre Alajuela y Heredia inclusive, y Cartago y Tres Ríos inclusive, hasta la capital y vice-versa, será cincuenta centavos; los precios entre estaciones intermediarias serán los de costumbre.

San José, 3 de mayo de 1890.

MINOR C. KEITH.

AGRIMENSURA.

Habiendo renunciado como Inspector de escuelas de la provincia de Alajuela, ofrezco mis servicios al público como profesor de Matemáticas (Aritmética, Algebra, Geometría, Trigonometría, Analítica y Cálculo etc) y Agrimensor Público. También daré lecciones de Teneduría y Dibujo geométrico.

Se me encuentra los días, lunes, miércoles, viernes y sábados, de las 9 a. m. á las 4 p. m. en mi oficina en la calle del General Fernández, Sur, n.º 42; y los martes, jueves y domingos en Cartago.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

ESCUELA NUEVA

CALLE DEL TEATRO, NUMERO 9, NORTE,

A fin de corresponder á los deseos manifestados por varios padres de familia, relativos al incremento de ésta escuela, y habiéndose matriculado ya algunos jóvenes convenientemente preparados para ingresar en la segunda enseñanza, hemos resuelto establecer los estudios correspondientes al primer año de esta enseñanza, ó sea la clase IV de la división superior, conforme el Reglamento del Liceo de Costa Rica. La matrícula queda abierta desde hoy en el local de la Escuela, y las lecciones comenzarán el lunes 17 de los corrientes.

Asimismo y por iguales motivos, hemos ampliado el local para el internado, y dispuesto que los alumnos internos paguen en lo sucesivo por enseñanza y pensión, la suma de 25 pesos al mes, y los medio internos, 23 en vez de 30 y 26 pesos que antes se cobraba.

Los alumnos externos que hagan sus estudios en el establecimiento y permanezcan en él desde las 7 de la mañana hasta las 8 de la noche, con excepción de las horas destinadas al almuerzo y comida, pagarán además 2 pesos mensuales y formarán la clase de medio externos.

San José, marzo 7 de 1890.

FEDERICO G. SALAZAR.

TREJOS Y COMPAÑIA.

"La Cabaña".

ESQUINA CARRILLO Y GOICOECHEA.

San José Costa Rica.

COMERCIANTE E IMPORTADORES

de toda clase de mercaderías, especialmente del ramo de

abarrotes.

Agentes y Exportadores

DE PRODUCTOS DEL PAIS

LA BUENAVENTURA.

Establecimiento de abarrotes por mayor y al menudeo. Esquina de las calles Catedral y Cuño.

Pronto despacho y excelencia en todos los artículos.

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE ESTA PLAZA.

JOSE DURAN.

CALLE DE CATEDRAL.

ESQUINA AL PARQUE CENTRAL.

San José Costa Rica

Establecido en 1860.

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

IMPORTADOR

De toda clase de efectos Europeos y Americanos.

(Tipografía de "El Partido Liberal.")